



AVANZA PREVENCIÓN CON SEMANA NACIONAL DE PROTECCIÓN CIVIL 2018

Los universitarios participaron en diversas actividades, conferencias y capacitaciones en la cultura preventiva ante contingencias. **PÁG. 12.**



CONTENIDO

04 Realizan Congreso Internacional de Educación y Responsabilidad

05 Inicia Especialidad en Solución de Controversias Socioambientales



07 Realizan en DACS el IV Informe de Actividades

10 Entregan cancha techada en la DAMR para incentivar el deporte



12 Participa UJAT en Semana de Protección Civil 2018

14 Presentan en Ciencias Agropecuarias el Plan de Desarrollo Divisional

16 Desarrollan en DACB Proyecto en Laboratorio Nacional de Supercómputo

18 Conmemoran en DACS el 61 Aniversario de la Escuela de Enfermería

20 Disputan Torneo Patrio en disciplinas de Muay Thai y Kick Boxing



DIRECTORIO



UNIVERSIDAD JUÁREZ
AUTÓNOMA DE TABASCO

"ESTUDIO EN LA DUDA. ACCIÓN EN LA FE"

Dr. José Manuel Piña Gutiérrez
Rector

Dra. Dora María Frías Márquez
Secretaria de Servicios Académicos

M. A. Rubicel Cruz Romero
Secretario de Servicios Administrativos

L.C.P. Marina Moreno Tejero
Secretaria de Finanzas

M.C. Raúl Guzmán León
Encargado del Despacho de la Secretaría de Investigación, Posgrado y Vinculación

Mtra. Perla Karina López Ruiz
Directora General de Planeación y Evaluación Institucional

Dr. Pánfilo Morales de la Cruz
Contralor General

M.C.P. Roberto Ortiz Contreri
Abogado General

M.C. Jorge Arturo Díaz González
Secretario Técnico de Rectoría

M. A. Fabiola Pedrero Jiménez
Coordinadora del Voluntariado Universitario

Mtro. Luis Carlos Dupeyron Cortés
Secretario Particular de Rectoría

M.E. Erasmo Marín Villegas
Director de Comunicación y Relaciones Públicas

L.C. Tomás E. Pérez Mendoza
Coordinador de la Gaceta Juchimán

L.C. Arturo Sánchez Gómez
Editor

L.D.G. Mariana Méndez Acosta
Arte y Diseño

L.C. Elizabeth Sánchez de Dios
L.C. Gabriel Morales López
Información

L.C. Elizabeth Morales G.
L.C. Gustavo Alberto Pérez Mendoza
Fotografía

Editorial

La Semana Nacional de Protección Civil busca fomentar la cultura de la autoprotección y consolidar una comunidad universitaria más informada a través de cursos de capacitación, talleres, conferencias y actividades que fomenten la cultura de la prevención y ayuden a minimizar los riesgos provenientes de los desastres naturales.

Se trata de una semana de capacitación e involucramiento de la comunidad universitaria, en temas relacionados con la Protección Civil, la cual tiene como objetivo potenciar aún más las capacidades de las unidades internas de protección civil y de la población tabasqueña, así como difundir y fomentar la cultura de la autoprotección. Es así como en este marco se impartieron conferencias magistrales, cuatro cursos-talleres, un ejercicio de Sistema de Comando de Incidentes donde participaron alumnos brigadistas de la Licenciatura en Atención Prehospitalaria y Desastres.

Para la UJAT es una necesidad y un compromiso permanente, establecer la vinculación con las tareas inherentes a la salvaguarda e integridad de toda la población. La prevención es la puerta a la confianza y la seguridad en todos y cada uno de nosotros. Contar con capacidades y establecer mecanismos de autoprotección, para dar como resultado una Universidad sostenible, resiliente y segura.

Aunado a lo anterior, se presentan en esta edición los informes anuales de las Divisiones Académica de Ciencias de la Salud, Ciencias Sociales y Humanidades, y Educación y Artes, además de la presentación del Plan de Desarrollo Divisional de la División Académica de Ciencias Agropecuarias.

Diversas actividades académicas, culturales y deportivas reflejan en estas páginas el quehacer institucional de nuestra Alma Máter, con miras a la conmemoración por el 60 Aniversario de su creación.



El evento realizado el pasado 17 de septiembre tuvo como sede el Teatro Universitario de la UJAT.

Convocan a impulsar un Acuerdo Nacional sobre la Educación

» Con la presencia del Dr. Esteban Moctezuma Barragán, se realizó el VII Foro de Consulta Estatal

El magisterio nacional debe tener confianza que los próximos seis años habrá garantía de acceso directo a la autoridad educativa, quien los apoyará para facilitar su gestión y trabajo, manifestó el propuesto secretario de Educación Pública, Dr. Esteban Moctezuma Barragán, al encabezar en la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco (UJAT), el VII Foro de Consulta Estatal Participativa convocado por el equipo de transición en materia educativa del presidente electo, Lic. Andrés Manuel López Obrador y la Asociación Nacional de Universidades e Instituciones de Educación Superior (ANUIES).

Acompañado por el gobernador Lic. Arturo Núñez Jiménez y el Rector Dr. José Manuel Piña Gutiérrez, Esteban Moctezuma celebró el interés de la UJAT para organizar el foro, "en todo el país, al día de hoy, apenas en unas semanas de que se iniciara el foro, hay cerca de 18 mil ponencias presentadas abordando temas muy variados e importantes para la educación del país", subrayó ante el titular de la Secretaría de Educación del Estado de Tabasco, Lic. Ángel Eduardo Solís Carballo y de la profesora investigadora

de la UJAT, Dra. Josefina Campos Cruz.

Durante el foro realizado el pasado 17 de septiembre en el Teatro Universitario, se escucharon diversas propuestas del magisterio, así como de organizaciones de la sociedad civil, especialistas e investigadores, con miras a la conformación del Acuerdo Nacional sobre la Educación, y con ello mejorar la equidad y calidad de la educación en todos los niveles, fortaleciendo su carácter laico, gratuito y plural.

En presencia del secretario general ejecutivo de la ANUIES, Dr. Jaime Valls Esponda, el Rector José Manuel Piña Gutiérrez felicitó a los asistentes por participar en este ejercicio de diálogo en el cual los principales actores del proceso educativo manifiestan sus inquietudes para integrar un acuerdo nacional, "este foro es una atinada iniciativa por tratarse de un proyecto incluyente que se viene organizando en todo el país, lo que permitirá que en un mediano plazo, podamos tener una educación de mayor calidad y con ello forjar mejores ciudadanos", anotó.

Durante la realización del foro en el que participaron mil 251 personas, se contó con la presencia de Carlos Manuel Merino Campos, próximo Coordinador de Programas de Desarrollo del Estado de Tabasco.



Se contó con la presencia del Gobernador Arturo Núñez Jiménez.



Las temáticas fueron divididas por cada nivel educativo.



El evento fue organizado con apoyo de la ANUIES.

532
ponencias
fueron recibidas
en el evento



El evento tuvo como sede el auditorio "Dr. Heriberto Olivares Valentines" de la DAEA.

Analizan tendencias en educación y responsabilidad social

» Destacados especialistas nacionales e internacionales participaron en el 1er. Congreso con esta temática.

Con la participación de especialistas en educación de Francia, Cuba y los Estados Unidos, así como de diversos estados del país, se realizó del 11 al 13 de septiembre en la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco (UJAT), el 1er. Congreso Internacional de Educación y Responsabilidad Social "Tendencias y Retos", cuyo propósito es establecer un espacio para el intercambio de

conocimiento y experiencias en dichas temáticas.

Al inaugurar este evento en la División Académica de Educación y Artes (DAEA), la Secretaria de Servicios Académicos de la UJAT, Dra. Dora María Frías Márquez felicitó a los organizadores, pues los temas que se abordaron son de vital importancia en la realidad actual, "se trata de un espacio para promover el análisis de temas como la educación, la responsabilidad social, la colaboración entre investigadores, la divulgación y la creación de re-

des de investigación con cuerpos académicos", indicó.

En presencia de la Directora del Consejo Estatal de Ciencia y Tecnología del Estado de Tabasco (CECYTET), Mtra. Mirna Villanueva Guevara, Frías Márquez destacó que la trascendencia de los tópicos es fundamental para la formación de profesionistas de excelencia, "especialmente ahora que se debe inculcar una profunda capacidad de sensibilización en los estudiantes sobre la situación de su entorno social, pues con ello se logra formar sociedades mejor capacitadas para el trabajo colaborativo y la convivencia armónica".

Por su parte la Directora de la DAEA, Dra. Verónica García Martínez agregó que durante el congreso participan 19 académicos provenientes de Yucatán, Oaxaca, Puebla, Veracruz y Tabasco, que compartirán sus experiencias a través de un total de 76 ponencias "de igual forma contaremos con la presencia de destacados investigadores internacionales".

"Solo me queda desear a todos el mejor de los éxitos en las actividades de este Congreso", indicó la directora de la DAEA en presencia del profesor de la Universidad de Cienfuegos, Cuba, Blas Yoel Giraud, de la investigadora de la Universidad de Ciencias Pedagógicas de la Habana, Carmen de la Caridad Díaz Morales, la investigadora de la Universidad de DePaul, Carolina Barrera, así como la académica de la Universidad de Borgoña, Claire Despierres.

Capacitan en la UJAT sobre tendencias en marcas

Con la intención de actualizar a profesores investigadores, así como estudiantes y público en general sobre el nuevo marco legal en el registro de proyectos, la especialista del Instituto Mexicano de la Propiedad Industrial (IMPI), Mtra. Ana María Monserrat Pérez Calderón impartió en la UJAT la conferencia magistral "Las nuevas tendencias en marcas", donde abordó las nuevas disposiciones de Propiedad Industrial reformada.

Durante la conferencia celebrada en el auditorio "Lic. Manuel

Sánchez Mármol" del Instituto Juárez, la especialista indicó que a partir del 10 de agosto entraron en vigor nuevas disposiciones y con ello nuevos signos susceptibles de protección "hoy en día podemos registrar nuevos tipos de marca, entre ellas las no convencionales y que, si bien a nivel internacional ya se aplicaban, en México aún no se contaba con este logro".

En presencia de la directora del Consejo General de Ciencia y Tecnología del Estado de Tabasco, Mtra. Mirna Villanueva Guevara y del director de Vinculación de la UJAT, Arq. Fabián Chablé Falcón, Ana María Monserrat Pérez Calderón explicó que ahora se podrán registrar marcas sonoras, olfativas, de certificación, marcas holográficas, entre otras.



En el evento organizado el 10 de septiembre en colaboración con el CECYTET y la Red de Vinculación e Innovación del Estado de Tabasco (REDVITAB), la conferencista puntualizó que en México hay una tendencia positiva sobre la cultura del registro.

La Mtra. Ana María Monserrat Pérez Calderón compartió sobre este tema.

Entregan inmueble para Centro de Educación a Distancia

En respuesta a una sentida demanda de inclusión educativa de calidad, el rector de la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco (UJAT), José Manuel Piña Gutiérrez recibió del alcalde de Macuspana, José Eduardo Roviroza Ramírez, la entrega oficial de un inmueble para la construcción del Centro de Educación a Distancia del municipio de Macuspana, que brindará educación a egresados de bachillerato mediante el aprovechamiento de las nuevas tecnologías de comunicación.

Al encabezar el corte de listón en la Villa Benito Juárez, el rector de la UJAT indicó que con este aporte se llevará educación de calidad a los jóvenes de Ma-

cuspana, mediante un modelo semipresencial que con el uso de tecnología aunada a modernas y equipadas instalaciones, ofrecerá diversas licenciaturas “esta estrategia ya la venimos realizando con éxito en Jalapa y Jonuta donde ya han podido egresar las primeras generaciones”, anotó.

Acompañado de la directora de Educación a Distancia de la UJAT, Thelma Leticia Ruíz Becerra, así como de la secretaria de Servicios Académicos, Dora María Frías Márquez, Piña Gutiérrez reconoció el interés de las autoridades del municipio por realizar las gestiones pertinentes para consumir la entrega del inmueble y mencionó que, desde la universidad, se hará lo propio para



materializar dicho proyecto pensado totalmente para los jóvenes del municipio y comunidades aledañas.

“También quiero compartirles que se prevé establecer una alianza con la Universidad Abierta y a Distancia de México, para llevar a cabo un proyecto de matrícula compartida, con la cual podríamos aprovechar sus programas de estudios”, comentó.

El acto se llevó a cabo el pasado 21 de septiembre.



El rector de la UJAT destacó la pertinencia de este programa ante las expectativas en el Sector Energético.

Inicia especialidad en Solución de Controversias Socioambientales

» La primera generación de este programa cuenta con 80 estudiantes provenientes de diversos estados.

Con el fin de preparar capital humano especializado para el desarrollo de la industria energética del país, la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco (UJAT) puso en marcha la primera generación 2018-2019 de la Especialidad en Solución de Controversias Socioambientales en el Sector Hidrocarburos, un programa educativo de vanguardia con una enorme pertinencia.

Al inaugurar esta iniciativa el pasado 7 de septiembre en la

Ciudad Universitaria del Conocimiento, el rector José Manuel Piña Gutiérrez celebró el interés de los 80 estudiantes que se formarán en esta especialidad, misma que se desarrollará tanto en la Ciudad de México como en Villahermosa, contando con la colaboración del Colegio Nacional de Mediadores Energéticos (CMED), el apoyo de la División Académica de Ciencias Biológicas (DACBiología) y de la coordinación del Programa de Desarrollo de Capital Humano para el Sector Energético.

“Sin duda será un programa de vanguardia en el país que cuenta con una enorme pertinencia,

APROBACIÓN
El H. Consejo Universitario avaló la creación el 23 de agosto

CARACTERÍSTICAS

- ▶ Se decide crear este programa académico como parte de un compromiso de responsabilidad social.
- ▶ Tendrá dos sedes

pues, como sabemos, por un lado se han anunciado importantes proyectos energéticos para la región y por otro, se tiene la expectativa de un promisorio repunte de la actividad petrolera. Por ello es fundamental la formación de especialistas que coadyuven en la solución de las problemáticas”, reflexionó Piña Gutiérrez en presencia del presidente nacional del CMED, César Martínez Alemán y la presidenta del Consejo Académico del mismo organismo, Erika Cerna Reyes.

Asimismo, la coordinadora del Programa de Desarrollo de Capital Humano para el Sector Energético, Elda Peralta Fuentes precisó que ante la coyuntura legal de la Reforma Energética y controversias ambientales que se suscitarán, se decide crear este programa académico como parte de un compromiso de responsabilidad social.

“Deseamos que este trabajo sea coadyuvante al desarrollo de profesionistas que eleven su nivel competitivo y contribuyan al desarrollo de la actividad económica, social y ambiental”.

Abordará Congreso Nacional de Hidráulica el uso sustentable del agua

» La UJAT fue sede del Precongreso “Gestión Integral Sustentable de Cuencas Hidrológicas”.

Para favorecer la formación de capital humano, la investigación y el manejo del agua, se llevó a cabo en la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco (UJAT), la Reunión Precongreso denominada “Gestión Integral Sustentable de Cuencas Hidrológicas. Una Visión de Futuro para la Región Sur Sureste”, con miras al XXV Congreso Nacional de Hidráulica que se realizará en noviembre próximo en la Ciudad de México.

Al dar la bienvenida a los asistentes de diversas instituciones de educación superior que se dieron cita el 7 de septiembre en el auditorio “Lic. Eduardo Alday Hernández” de la División Académica de Ciencias Sociales y Humanidades (DACSyH), el Rector Dr. José Manuel Piña Gutiérrez, señaló que esta actividad cobra especial significado al considerar que Tabasco posee dos de los ríos más caudalosos del país y una tercera parte de los recursos hídricos de la nación.

En presencia del representante del Gobernador Lic. Arturo Núñez Jiménez, el Vicepresidente de la Asociación Mexicana de Hidráulica (AMH) sección Tabasco, Mtro. Roberto Carlos Díaz Paz, el Rector de la UJAT agradeció al Presidente Nacional de la AMH, Mtro. Víctor Javier Bourguett Ortiz, así como al Presidente del VI Consejo Directivo de la Sección Regional Tabasco de la AMH, Ing. Joaquín Romero López, la deferencia de considerar a esta casa de estudios como sede de esta reunión.



El evento tuvo como sede el auditorio “Lic. Eduardo Alday Hernández” del campus Bicentenario.

Precisó que atendiendo a su misión, la UJAT a través de la División Académica de Ciencias Biológicas ofrece la Licenciatura en Agua en modalidad a distancia, un programa educativo que busca la formación de profesionales que apliquen el conocimiento en escenarios relacionados con este recurso para contribuir al desarrollo social.

25
años se ha
realizado el
Congreso de
Hidráulica

Global y la Sustentabilidad en el Sureste, el Colegio de la Frontera Sur y el PNUD, organismos con los cuales, hemos emprendido proyectos y acciones de gran importancia a favor del ambiente”.

Asimismo, dijo, “contamos con importantes alianzas con instituciones de prestigio como el Consorcio de Instituciones de Investigación Marina del Golfo de México y el Caribe, el Centro del Cambio

Global y la Sustentabilidad en el Sureste, el Colegio de la Frontera Sur y el PNUD, organismos con los cuales, hemos emprendido proyectos y acciones de gran importancia a favor del ambiente”.

Participa la UJAT en Semana Nacional del Emprendedor 2018

La Universidad Juárez Autónoma de Tabasco (UJAT) participó en la Semana Nacional del Emprendedor 2018 realizada del 10 al 14 de septiembre en la Ciudad de México, un evento que bajo la temática “La Evolución del Ecosistema Emprendedor” tuvo como ejes transversales la innovación, el financiamiento y las tecnologías emergentes.

Al respecto, el Rector de la UJAT, Dr. José Manuel Piña Gutiérrez y la Coordinadora del Centro de Emprendimiento de la UJAT, Mtra. Giselle Olivares Morales, ponderaron la importancia de participar en un espacio donde se dan a conocer los apoyos y servicios para que emprendedores y empresarios puedan iniciar o crecer su negocio.



Acompañado del presidente del Instituto Nacional del Emprendedor, Alejandro Delgado Ayala, el Rector puntualizó que la UJAT continuará impulsando las acciones para fomentar el espíritu innovador, en esta ocasión con la emprendedora Judith Magdalena

El Rector de la UJAT compartió proyectos con el titular del INADEM.

Aguilar Castellanos, egresada de la Licenciatura en Mercadotecnia, que presentó el proyecto “fEMPOWER” para empoderar a la mujer a través del emprendimiento tecnológico.

En presencia de la directora de la Unidad de Fomento al Desarrollo de Ecosistema de Innovación de la Secretaría de Desarrollo Económico y Turismo, Rosa Isela Martínez Patraca, el rector de la UJAT compartió con el titular del INADEM, los avances del Centro Emprendedor en Ciudad Universitaria del Conocimiento, y el Ecosistema de Innovación en Tabasco que se trabaja en colaboración con la Universidad de Harvard, generando las condiciones para el desarrollo de diversos proyectos.



La sesión del H. Consejo Divisional se realizó el 20 de septiembre en el auditorio "Dr. José Luis Martínez Ruíz".

Destacan calidad y pertinencia académica en Ciencias de la Salud

» El director de la DACS, Mtro. Alejandro Jiménez Sastré presentó el 4to. Informe de Actividades 2017-2018.

Con la reacreditación de la Licenciatura en Médico Cirujano por el Consejo Mexicano para la Acreditación de la Educación Médica y la reestructuración de todos los planes de estudios con un enfoque por competencias, la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco (UJAT) se afianza como un centro educativo de vanguardia en beneficio de la calidad sanitaria del estado, consideró el Director de la División Académica de Ciencias de la Salud (DACS), Mtro. Alejandro Jiménez Sastré al rendir el 4to. Informe de Actividades 2017-2018.

En presencia del Rector Dr. José Manuel Piña Gutiérrez, quien acudió a la ceremonia en calidad de presidente honorario del H. Consejo Divisional, el director de la DACS indicó que en cuatro años se realizó un ejercicio de optimización de los recursos enfocando las actividades que integran la calidad de la educación en el área de la salud, para que los diversos comités logaran las reacreditaciones de los programas educativos.

11
posgrados cuentan con aval del Conacyt



Mtro. Alejandro Jiménez Sastré.

"De ahí que logramos mantener las cinco licenciaturas escolarizadas del pregrado evaluadas por los CIEES con el nivel 1, así como la reestructuración de los programas bajo la modalidad por competencias", explicó Jiménez

Sastré, al tiempo de señalar que 11 programas de posgrado fueron avalados por el Programa Nacional de Posgrados de Calidad del Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología, logro que muestra el profesionalismo y compromiso de la planta docente y comisiones responsables para alcanzar tan alta distinción.

En presencia de la presidenta de la H. Junta de Gobierno, Dra. Gloria Castillo Osorio y del se-

REESTRUCTURA
Los planes de estudios con un enfoque por competencias

LOGROS

- ▶ Cinco licenciaturas escolarizadas del pregrado evaluadas por los CIEES con el nivel 1
- ▶ 11 programas de posgrado fueron avalados por el Programa Nacional de Posgrados de Calidad del Conacyt
- ▶ 45 docentes del área de la salud tienen el grado de Doctor

cretario de Servicios Administrativos, M.A. Rubicel Cruz Romero, el director de la DACS agregó que este campus cuenta con una masa crítica de 45 profesionales del área de la salud habilitados con el grado de doctor, "vale la pena mencionar que 31 más ya son doctorantes y en espera de obtener su título, por lo que estamos seguros que al terminar este proceso de maduración, se sumarán al programa PRODEP", expresó ante el secretario de Investigación, Posgrado y Vinculación, M.S.Pob. Raúl Guzmán León y la directora general de Planeación y Evaluación Institucional, Mtra. Perla Karina López Ruíz.

Durante el evento celebrado el pasado 20 de septiembre en el auditorio "Dr. José Luis Martínez Ruíz", el Rector de la UJAT ponderó el esfuerzo para posicionar a la DACS como un referente en salud, por lo que expresó una felicitación por los logros alcanzados, ya que mantener actualizados los programas que se ofertan contribuye a su pertinencia "por otro lado quiero destacar que la calidad educativa que ofrecen está correlacionada con el nivel de habilitación de los profesores, por eso da gusto ver que es un rubro que va a la alza en esta división como bien mencionó su director".

Asimismo, Piña Gutiérrez reconoció el interés por fomentar el dominio de un segundo idioma, así como de actitudes proactivas al emprendimiento y los reconocimientos obtenidos en Mérito Académico, reconocimientos al perfil PRODEP, la Certificación del Consejo Mexicano de Enfermería y las Medallas al Mérito Médico, Químico y en Enfermería, otorgados por el Gobierno del Estado, "distinciones muy merecidas que afortunadamente han permeado hacia los alumnos", concluyó.

Eligen a Gerardo Delgadillo Piñón como director de la DACB

» En sesión de la H. Junta de Gobierno se realizó el nombramiento que estará vigente durante el periodo 2018-2022.

La H. Junta de Gobierno de la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco (UJAT), eligió al Doctor en Ciencias, Dr. Gerardo Delgadillo Piñón como director de la División Académica de Ciencias Básicas (DACB) para el periodo 2018-2022, en el que se impulsarán estrategias para brindar continuidad a los proyectos académicos y científicos de este campus universitario.

Conforme a los estatutos que rigen a la máxima casa de estudios de los tabasqueños, el nombramiento fue dado a conocer por la presidenta de este órgano colegiado, Dra. Gloria Castillo Osorio durante la sesión solemne celebrada el pasado viernes 7 de septiembre, en la que estuvo pre-

sente el Rector Dr. José Manuel Piña Gutiérrez, quien convocó al director de la DACB a cumplir con las propuestas de su plan de trabajo.

Asimismo, Piña Gutiérrez destacó la participación institucional de la terna que formó parte de este proceso, la cual estuvo integrada por los profesores investigadores M.D. Lorena Isabel Acosta Pérez, Dr. Fidel Ulín Montejo y Dr. Gerardo Delgadillo Piñón, en quien recayó la responsabilidad de dirigir los destinos de esta división académica ubicada en la Unidad Chontalpa de Cunduacán.

Tras la toma de protesta de ley efectuada en la Sala de Rectores del Instituto Juárez, el investigador que cuenta con una trayectoria académica de más de 16 años, Gerardo Delgadillo Piñón expresó que durante este nuevo periodo al frente de la DACB, se dará prioridad a mantener los niveles de



Dr. Gerardo Delgadillo Piñón muestra el nombramiento.

calidad alcanzados tanto en el nivel licenciatura como de posgrado, los cuales han sido reconocidos por organismos nacionales.

Delgadillo Piñón, es Doctor en Ciencias por la Universidad Estatal de Moscú "Lomonosov", de igual forma estudió la licenciatura y la maestría en Matemáticas en la Universidad de Rusia, antes conocida como Universidad Amistad de los Pueblos Patricio Lumumba; fue jefe del área de investigación y director de la División Académica de Ciencias Básicas periodo 2014-2018.

Asume UJAT Coordinación Nacional de la Academia ANFECA

De conformidad con los estatutos que rigen la Asociación Nacional de Facultades y Escuelas de Contaduría y Administración (ANFECA), el presidente de este organismo, Tomás Humberto Rubio Pérez entregó a la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco (UJAT) la constancia que acredita a esta institución como titular de la Coordinación Nacional de la Academia ANFECA periodo 2018-2020, misma que fue recibida en representación del rector José Manuel Piña Gutiérrez, por el director de la División Académica de Ciencias Económico Administrativas (DACEA), Lenin Martínez Pérez.

El nombramiento se realizó en el marco de la reunión del Consejo Nacional Directivo de la ANFECA, celebrada este 19 de septiembre en la Facultad de Contaduría y Administración de la Universidad Nacional Autónoma de México.



Dan certeza a la educación de calidad en Ciencias Sociales y Humanidades

» El Dr. Fernando Rabelo Hartmann rindió el 2do. Informe de Actividades como Director de la DACSyH.

Al conseguir que todos sus programas de licenciatura hayan sido acreditados por organismos evaluadores externos, y que las maestrías en Estudios Jurídicos y en Métodos de Solución de Conflictos y Derechos Humanos hoy ostenten niveles destacados en el Programa Nacional de Posgrados de Calidad (PNPC) del Conacyt, la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco (UJAT) da muestra de un excelente trabajo en calidad educativa, aseguró el Dr. Fernando Rabelo Hartmann, durante su 2do. Informe de Actividades 2017 - 2018 como Director de la División Académica de Ciencias Sociales y Humanidades (DACSyH).

En presencia del Rector de la UJAT, Dr. José Manuel Piña Gutiérrez, quien acudió al informe en calidad de presidente honorario del H. Consejo Divisional, Rabelo Hartmann expuso las acciones emprendidas y los logros alcanzados en beneficio de la comunidad universitaria, mismos que -dijo- se reflejan en las acreditaciones que organismos evaluadores externos han otorgado a todas las licenciaturas de la DACSyH.

“En materia de calidad académica, quiero felicitar a nuestros profesores responsables de los posgrados del PNPC del Conacyt, por sus excelentes resultados en las evaluaciones de las Maestrías en Estudios Jurídicos y en Métodos de Solución de Conflictos y Derechos Humanos, las cuales obtuvieron los niveles de “En desarrollo” y “Consolidado”, respectivamente; esto indica que son programas de alto grado de pertinencia e impacto en la formación de profesionistas”, resaltó.

Precisó que a fin de fortalecer las Licenciaturas en Historia y Sociología, se dispuso la creación de un Comité Académico de Posgrado, el cual está conformado por profesores investigadores que desarrollan un proyecto para la Maestría en Sociología e Historia, lo que sin duda ayudará a reforzar estos campos del conocimiento;



El Rector en su calidad de Presidente Honorario del H. Consejo Divisional dirigió el mensaje universitario.



El Dr. Fernando Rabelo Hartmann enumeró los logros alcanzados en este periodo.

“vaya pues mi reconocimiento a quienes conforman este equipo de trabajo académico, pues será un hecho que dará mayor certeza a los egresados”, sostuvo ante los ex rectores de la UJAT, Lic. Freddy Arturo Priego Priego y la Mtra. Candita Gil Jiménez.

En su oportunidad, el Rector Dr. José Manuel Piña Gutiérrez reconoció el esfuerzo que esta división académica realiza para conseguir la acreditación internacional de la Licenciatura en Derecho, una distinción que abonará al impulso de la UJAT en el plano global. “Se trata de acciones que coadyuvan a ampliar la oferta educativa y a incrementar indicadores de calidad en nuestra institución”, resaltó ante el delegado Federal de la SEP en Tabasco, Mtro. Roger Armando Frías, y exdirectores de la DACSyH que asistieron al informe.

De igual forma, el Rector destacó la participación de los Cuerpos Académicos y Grupos de Inves-

CON OBJETIVOS GLOBALES

Se trabaja en la Acreditación Internacional de la Licenciatura en Derecho

POSGRADOS EN EL PNPC DEL CONACYT

- ▶ Maestría y Doctorado en Métodos de Solución de Conflictos y Derechos Humanos
- ▶ Maestría y Doctorado en Estudios Jurídicos

tigación de la DACSyH como ponentes en congresos y en la organización de eventos académicos y de divulgación, además de la publicación de libros, capítulos de libros y artículos científicos en revistas de prestigio nacional e internacional, así como la creciente colaboración en redes científicas y proyectos de investigación de financiamiento externo.

Al informe efectuado el pasado 25 de septiembre en el Auditorio “Eduardo Alday Hernández” de la DACSyH también asistieron por parte de la UJAT la presidenta de la H. Junta de Gobierno, Dra. Gloria Castillo Osorio; el secretario de Investigación, Posgrado y Vinculación, M.S.Pob. Raúl Guzmán León, y los secretarios de Servicios Académicos y Servicios Administrativos, Dra. Dora María Frías Márquez y M.A. Rubicel Cruz Romero, respectivamente.

También estuvo presente la directora General de Planeación y Evaluación Institucional, Mtra. Perla Karina López Ruiz, autoridades universitarias, así como diversos representantes de dependencias del gobierno estatal.

06

programas de posgrado se ofertan en la DACSyH

Analizan el impacto social del programa radiofónico Telereportaje

Destacados historiadores e investigadores en el área de la comunicación, acompañados de estudiantes de la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco (UJAT) se dieron cita el pasado lunes 17 de septiembre en el campus Bicentenario, para participar en la mesa redonda “Impacto social de Telereportaje, a 60 años de vida radiofónica” donde se plantearon los paradigmas que han marcado la evolución de este programa fundado el 22 de septiembre de 1958 por Jesús Antonio Sibilla Zurita.

El evento organizado por el Centro de Comunicación de la UJAT (CECOM) contó con la moderación del director de Difusión Cultural, Miguel Ángel Ruiz Magdónel, quien presentó a Juan Carlos León Olán, Geney Torruco Saravia y Juan Carlos Guzmán Ríos, profesores investigadores del Alma Máter que comentaron



El reconocimiento fue recibido por el comunicador Jesús Sibilla Oropesa.

el impacto del programa radiofónico que se ha transmitido de manera ininterrumpida por seis décadas en las que se convirtió en el medio más escuchado por los tabasqueños.

En presencia del secretario de

Servicios Administrativos, Rubicel Cruz Romero, y de los directores de las divisiones académicas de Ciencias Sociales y Humanidades (DACSyH) y de Educación y Artes (DAEA), Fernando Rabelo Hartmann y Verónica García Martínez, respectivamente, el académico Juan Carlos León Olán rememoró datos históricos de la radio a nivel mundial, con pasajes como la transmisión narrada de “La Guerra de los Mundos” que sentó un precedente sobre la responsabilidad social.

En ese sentido, se destacó que Telereportaje ha cumplido por 60 años sin cortapisas, siendo uno de los escasos ejemplos a nivel nacional de la responsabilidad social que deben tener los medios informativos, pues además de informar de manera veraz y oportuna, ha sido espacio idóneo para consolidar la pluralidad.

Inauguran techado de cancha de usos múltiples en DAMR

» El Rector asistió al 3er. Informe de Actividades del Alcalde de Tenosique, Ing. Francisco Ramón Abreu Vela.

El Rector de la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco (UJAT), Dr. José Manuel Piña Gutiérrez presidió la ceremonia inaugural del techado de la cancha de usos múltiples de la División Académica Multidisciplinaria de los Ríos (DAMR), efectuada el 29 de septiembre, en la que reconoció el esfuerzo de la administración del Presidente Municipal de Tenosique, Ing. Francisco Ramón Abreu Vela, para apoyar el desarrollo de este campus universitario.

En presencia de la Directora de la DAMR, Mtra. Sandra Aguilar Hernández y del líder estudiantil Mauro Rafael Juárez Narváez, el Rector de la UJAT señaló que con estas instalaciones deportivas se seguirá contribuyendo a la formación integral de los estudiantes, además de destacar que con la infraestructura será posible realizar torneos interdivisionales e interinstitucionales en diversas disciplinas.



En su mensaje universitario, el rector José Manuel Piña Gutiérrez destacó que cada vez más la UJAT ha ganado presencia como una institución que cuenta con la infraestructura para la realización de eventos regionales y nacionales, pues no solamente en la Zona de la Cultura se cuenta con espacios idóneos para la práctica deportiva, sino también el Centro Deportivo, canchas de fútbol rápido en diversas divisiones académicas, así como otros espacios en cada una de las divisiones académicas que la integran.

Asimismo, el alcalde Francisco

Ramón Abreu Vela, enfatizó la labor que realiza el Alma Máter en favor de la educación superior de calidad en la región.

Por otra parte, al rendir el último informe de los logros alcanzados durante su gestión, el edil Francisco Ramón Abreu destacó la cancha techada en la DAMR, la próxima apertura de la Licenciatura en Médico Cirujano con la cual se podrá ofrecer un mejor servicio en el Hospital de Tenosique, próximo a inaugurarse, así como la implementación del programa “Súbete” que brindó transporte gratuito.

Esta infraestructura permite la formación integral de los estudiantes universitarios en la DAMR.



El informe se realizó el 4 de octubre en el auditorio del Centro Internacional de Vinculación y Enseñanza.

Preparan certificación internacional de Licenciaturas en la DAEA

La directora Dra. Verónica García Martínez presentó el 3er. Informe de Actividades periodo 2017-2018.

La Universidad Juárez Autónoma de Tabasco (UJAT) muestra su compromiso con la mejora continua, al lograr que todos los programas de licenciatura estén reestructurados y en el nivel I de los Comités Interinstitucionales para la Evaluación de la Educación Superior (CIEES), aseguró el Rector Dr. José Manuel Piña Gutiérrez, en la ceremonia del 3er. Informe de Actividades 2017-2018 presentado por la directora de la División Académica de Educación y Artes (DAEA), Dra. Verónica García Martínez.

Al asistir en calidad de presidente honorario del H. Consejo Divisivo, el Rector de la UJAT celebró los avances logrados en el periodo informado, pues con ellos se asegura un nivel excelente de pertinencia académica que otorgan un nivel de vanguardia a los programas educativos, “celebro con mucha alegría que gracias a un intenso trabajo se haya logrado la reestructuración de tres de sus licenciaturas y también de las Maestrías en Intervención de la Práctica Educativa y Gestión

Educativa”.

Ante la presidenta de la H. Junta de Gobierno, Dra. Gloria Castillo Osorio, Piña Gutiérrez reconoció que es destacable que en la DAEA se haga un trabajo intenso para obtener la Certificación Internacional del Consejo de Acreditación de la Comunicación A.C. y de la Agencia Acreditadora AcreditAcción “un logro que abonará a la internacionalización de nuestra Universidad”, subrayó tras ponderar que todos los posgrados de la DAEA se encuentran reconocidos en el Programa Nacional de Posgrados de Calidad (PNPC) del Conacyt.

04
Licenciaturas se imparten en la DAEA

Por su parte, la directora Verónica García Martínez agradeció en primera instancia a todos los que hicieron posible que la dinámica de la DAEA siguiera su curso y que incluso se superaran las metas, “quiero informar que en este ciclo escolar se pusieron en marcha los nuevos planes de estudios de las Licenciaturas en Educación, Comunicación e Idiomas, para lo cual se realizaron jornadas intersemestrales con el propósito de socializarlos y permitir que los docentes que participan en los primeros ciclos se identifiquen con sus programas”.

ACREDITACIÓN INTERNACIONAL

AcreditAcción avala la calidad de programas en Latinoamérica

LOGROS ACADÉMICOS:

- ▶ Reestructuración de tres Licenciaturas y de las Maestrías en Intervención de la Práctica Educativa y Gestión Educativa
- ▶ Todos los posgrados de la DAEA se encuentran en el Programa Nacional de Posgrados de Calidad del Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología

De igual forma, Verónica García Martínez expuso que con el apoyo del Sistema de Educación a Distancia (SEAD), 19 profesores elaboraron los programas y materiales de 23 asignaturas de los diferentes programas educativos con el propósito de ayudar a los jóvenes a avanzar en sus trayectorias “por primera vez más de mil jóvenes cursan alguna clase bajo esta modalidad gracias a los profesores que se comprometieron y contribuyen con estas estrategias”, enfatizó.

Asimismo, la directora de la DAEA indicó que la reacreditación es un tema de primer orden para este campus, por lo que una comisión de profesores ha venido realizando un exhaustivo trabajo para laborar el instrumento que permitirá la evaluación de la Licenciatura en Comunicación y conducirla a la reacreditación nacional e internacional “somos la primera institución a nivel nacional que realizará la certificación dual de un programa de Comunicación”, manifestó la funcionaria universitaria.

Para concluir, Verónica García Martínez puntualizó que otro de los logros importantes de la DAEA fue constituirse en una de las siete universidades en el país elegidas por el PRODEP para desarrollar la Red de Comunidades para la Renovación de la Enseñanza Aprendizaje en Educación Superior (RECREA) a través de dos cuerpos académicos, mismos que acompañarán a las escuelas normales en un proceso de crecimiento académico y de investigación.

Al evento realizado el pasado 4 de octubre en el auditorio del Centro Internacional de Vinculación y Enseñanza, asistieron funcionarios de la administración central e integrantes del Colegio de Directores.

Participa la UJAT en Semana Nacional de Protección Civil 2018

» Se guardó un minuto de silencio en homenaje a las víctimas de los sismos del 19 de septiembre de 1985 y 2017.

Para fomentar la autoprotección y el autocuidado que ayuden a minimizar los riesgos de los desastres naturales o contingencias causadas por la actividad humana, se puso en marcha en la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco (UJAT), la Semana Nacional de Protección Civil 2018, que del 19 al 21 de septiembre ofreció cursos, capacitaciones, talleres, simulacros y conferencias magistrales.

Al inaugurar esta iniciativa en compañía del coordinador del Instituto de Protección Civil del Estado de Tabasco, Lic. Jorge Mier y Terán Suárez, el Rector Dr. José Manuel Piña Gutiérrez expresó que hoy más que nunca es necesario que las instituciones gubernamentales y educativas tomen muy en serio la protección civil, pues sucesos como los sismos del año pasado dan muestra de lo vulnerable que es el ser humano a pesar de los esfuerzos y avances en la materia.

En este contexto, el Rector de



Se realizaron diversos simulacros de evacuación ante contingencias.

la UJAT anunció que, en noviembre próximo, en coordinación con el Colegio Mexicano de Profesionales en Gestión de Riesgos y Protección Civil se realizará el Tercer Congreso Internacional “Territorios más seguros y más humanos ante el riesgo de desastres”, un evento enfocado en el análisis y el intercambio de experiencias sobre temas relacionados con los desastres y la forma de preverlos, reducirlos y afrontarlos.

En presencia del enlace estatal en Gestión de Riesgos Tabasco del Programa Nacional de las Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD), Dra. Ana Luisa Quezada Barahona, la coordinadora de Protección Civil Universitaria, Lic. Leticia Garduño Morales indicó que el principal objetivo de la Semana de Protección Civil es fomentar una cultura de la autoprotección y consolidar una comunidad universitaria más informada y capacitada.



Toma protesta nueva mesa directiva del Colegio de Doctores en Derecho de Tabasco Asociación Civil

El rector de la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco (UJAT) Dr. José Manuel Piña Gutiérrez, tomó protesta a los integrantes de la nueva mesa directiva de la Asociación de Doctores en Derecho de Tabasco, que presidirá el Dr. Francisco López Méndez. Durante el acto solemne que tuvo lugar el 7 de septiembre en la División Académica de Ciencias Sociales y Humanidades (DACSyH), se contó con la presencia del Director, Dr. Fernando Rabelo Hartmann, siendo presentados como Secretario el Dr. José Manuel Mansilla y Baeza; Tesorero el Dr. Armando Gutiérrez López y como vocales: Dr. José Andrés Gallegos Torres, Dra. Guadalupe Cano de Ocampo, Dra. Gloria Castillo Osorio, Dr. Lenin Méndez Paz y Dr. José del Carmen López Carrera.



El evento se realizó el pasado 5 de septiembre en el auditorio "Lic. Manuel Sánchez Mármol" del Instituto Juárez.

Entregan Reconocimiento Institucional a la Mejor Tesis 2018

» Prestigados académicos de 59 diferentes instituciones educativas fueron los evaluadores de los trabajos.

Para galardonar los trabajos de investigación más destacados y fomentar el interés de los egresados en esta opción de titulación, el Rector de la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco (UJAT), Dr. José Manuel Piña Gutiérrez presidió la ceremonia de entrega del Reconocimiento Institucional a la Mejor Tesis 2018, en el que se premiaron los mejores 15 trabajos de un total de 80 recepcionados.

Acompañado del secretario de Investigación, Posgrado y Vinculación, M.S.Pob. Raúl Guzmán León, el Rector de la UJAT recono-

ció el esfuerzo de los ganadores de esta edición en la que 7 fueron del nivel Licenciatura, 4 de Maestría y 4 más de Doctorado, "todos ellos revisados y evaluados por prestigiosos académicos de 59 diferentes instituciones educativas y de investigación, 56 nacionales y tres del extranjero", subrayó.

Asimismo, Piña Gutiérrez agregó que apostar a la ciencia y la tecnología es una de las opciones más viables para ser una nación más próspera, por ello, indicó que no es gratuito que se diga que se vive en una sociedad del conocimiento, un paradigma que se debe seguir alimentando para

que sus resultados se reflejen en una mejor calidad de vida para las familias "esta es la razón de la ceremonia que hoy nos congrega y que, espero, redunde en oportunidades laborales para todos estos egresados".

En presencia de la secretaria de Servicios Académicos, Dra. Dora María Frías Márquez, la directora de Posgrado de la UJAT, Mtra. Blanca Alicia Sánchez Ruiz comentó que la tesis es el resulta-

do de un proceso de formación que busca aplicar los conocimientos adquiridos en la solución de problemas, de ahí que este evento sea una oportunidad para celebrar el conocimiento.

80
trabajos fueron
receptionados y
analizados para
el veredicto

Inauguran IX Simposio Internacional de Ciencia y Tecnología de Alimentos

Con la presencia de investigadores de Estados Unidos, Canadá, España y México, se realizó en la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco (UJAT), el IX Simposio Internacional de Ciencia y Tecnología de Alimentos "Dr. Mario Yanes García", un espacio de intercambio de conocimiento en el que se abordarán temas relacionados con el desarrollo en la ingeniería y biotecnología de los alimentos, así como tópicos sobre nutrición, salud y seguridad alimentaria.

Al inaugurar dicha iniciativa organizada por la División Académica de Ciencias Agropecuaria (DACA), el secretario de Servicios



Administrativos de la UJAT, M.A. Rubicel Cruz Romero, mencionó que hoy más que nunca este tipo de encuentros resultan fundamentales para la comunidad

El M.A. Rubicel Cruz Romero dirigió el mensaje.

científica, pues como se sabe, la demanda de alimentos de calidad a nivel mundial cada día es mayor "por ello me complace atestiguar la realización del evento pues está concebido para la actualización profesional, así como para mantener y generar redes de colaboración".

En representación del Rector Dr. José Manuel Piña Gutiérrez, el funcionario agregó que todos los temas abordados del 24 al 28 de septiembre serán de mucho beneficio para especialistas, productores y organizaciones "de igual manera celebro que a la par se realice la 1era. Jornada de Investigación y Transferencia Tecnológica del Cacao y Chocolate, así como el V Foro de Empresarios de la Industria Alimentaria".

Presentan en la DACA el Plan de Desarrollo Divisional 2018-2022

» El director Dr. Roberto Antonio Cantú Garza dio a conocer los objetivos estratégicos.

Para contar con un instrumento normativo que permita establecer líneas de acción que consoliden la calidad educativa de la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco (UJAT), el director de la División Académica de Ciencias Agropecuarias (DACA), Dr. Roberto Antonio Cantú Garza presentó el Plan de Desarrollo Divisional 2018-2022, con diversas propuestas para hacer de este campus una instancia reconocida por su calidad, compromiso social y contribución al desarrollo rural de la región.

En presencia del Rector Dr. José Manuel Piña Gutiérrez, quien asistió a la ceremonia en calidad de presidente honorario del H. Consejo Divisional, Cantú Garza expresó que el documento está en plena concordancia con los lineamientos del Plan de Desarrollo Institucional vigente, "fue creado tomando en cuenta la participación de profesores investigadores, estudiantes y miembros de la DACA, quienes aportaron sus propuestas en un claro ejercicio de inclusión", subrayó tras reconocer el excelente trabajo del Comité de Planeación



Divisional.

Asimismo, el director de la DACA expresó que el Plan de Desarrollo Divisional contiene siete grandes rubros, Calidad educativa, Investigación de impacto, Difusión y extensión de la cultura, Vinculación para el desarrollo, Gestión moderna, Internacionalización y Responsabilidad social, "quiero informarles que en los próximos años llevaremos a cabo las actividades necesarias para refrendar las acreditaciones de los cuatro programas de estudios por parte del Consejo para la Acreditación de la Educación Superior (COPAES)", indicó.

Así también, se establecerán líneas de acción para lograr que

ENFOQUES

Es una carta de navegación reflexiva, autocrítica y propositiva

HABILITACIÓN

► El documento hace énfasis en el objetivo de aumentar el número de profesores con reconocimiento al perfil deseable PRODEP y la presencia en el SNI y SEI

El evento se realizó el 13 de septiembre en el auditorio "MVZ. Sergio León Priego" de la DACA.

las Maestrías en Ciencias Alimentarias y en Producción Animal Tropical, mejoren su estatus en el Programa Nacional de Posgrados de Calidad (PNPC) del Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt), entre otras propuestas.

Entregan certificaciones y habilitaciones en idiomas

La Universidad Juárez Autónoma de Tabasco (UJAT) entregó por primera vez en su historia, la certificación internacional en inglés TOEFL Junior a niños de 10-14 años de edad, así como habilitaciones como evaluadores de las pruebas de certificación del francés a profesores del Centro de Enseñanza de Lenguas Extranjeras (CELE), que recibieron las constancias en una ceremonia presidida por el Rector de esta Casa de Estudios, Dr. José Manuel Piña Gutiérrez.

Durante el evento realizado el 20 de septiembre en el auditorio "Juchimán" de la Secretaría de Servicios Administrativos, el Rector de la UJAT celebró que esta generación cuenta con el dominio de una segunda lengua, como lo plantean las recomendaciones



de la UNESCO, de adquirir nuevas herramientas entre ellas el dominio de otra lengua como puede ser el inglés, chino, alemán e italiano, a la par de sistemas computacionales.

Ante padres de familia, el Rec-

En la actualidad el CELE tiene una matrícula de 13,500 estudiantes.

tor Piña Gutiérrez destacó que resultará importante que estos jóvenes aparte de adquirir un título profesional, busquen más certificaciones, particularmente por las oportunidades que estas le ofrecerán en el mercado laboral, "mi reconocimiento a los que aprobaron las certificaciones en inglés, asimismo en chino, alemán e italiano, para lo cual debieron aprobar, en ese mismo orden, las pruebas HSK, Goethe y Cils".

Por su parte, encargada de despacho del CELE, Mtra. María Tila Camacho Pérez hizo un reconocimiento institucional a todos los que han logrado certificar el dominio de un idioma y al mismo tiempo convocó a estudiantes y profesores a fortalecer sus herramientas de trabajo.



La inauguración fue presidida por el rector de la UJAT, el 24 de septiembre en el Museo de Ciencias.

Realizan en la DACB el XXVIII Foro de Física

» Entre las actividades destaca la Cátedra Extraordinaria "Roberto Herrera Hernández".

Con la presencia de científicos nacionales e internacionales reconocidos por sus aportaciones en las ciencias básicas, se llevó a cabo del 24 al 28 de septiembre en la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco (UJAT), la edición XXVIII del Foro de Física, que tuvo como objetivo discutir temas trascendentales para el desarrollo científico, así como difundir conocimiento de vanguardia entre estudiantes del nivel superior y medio superior.

Al poner en marcha las actividades de este Foro impulsado por la División Académica de Ciencias Básicas (DACB) a través del representante del Comité Organizador, Dr. Jorge Alejandro Bernal Arroyo, el rector de esta casa de estudios, Dr. José Manuel Piña Gutiérrez destacó la consolidación de este punto de reunión para promover vínculos académicos entre estudiantes y profesores investigadores de primer nivel.

"Se trata de un evento que tradicionalmente enmarca la Cátedra Roberto Herrera Hernández, dedicada a este noble físico, quien fuera profesor de la DACB. Su celebración tiene una gran importancia por las temáticas que se abordarán, todas ellas relacionadas con la física, una ciencia que como bien saben, sus aplicaciones son tan amplias y variadas que prácticamente todo lo que nos rodea obedece a sus principios", reflexionó.

Por su parte, el director de la DACB, Dr. Gerardo Delgadillo Piñón calificó el Foro de Física como uno de los encuentros más emblemáticos de la UJAT al permitir dar a conocer a la comunidad universitaria, los resultados particulares de la investigación científica realizada por los participantes, además de resaltar la importancia de la ciencia en la actualidad.

En la inauguración realizada en el auditorio del Museo de Ciencias de la Unidad Chontalpa, Delgadillo Piñón reveló que entre las actividades que se desarrollarán destacan la impartición de los cursos "El concepto de energía desde la perspectiva del aprendizaje significativo crítico de Marco Antonio Moreira" impartida por el investigador de la Universidad Nacional de Colombia, Dr. Rodrigo Covalada y "Transitorios de altas energías y la formación y evolución de hoyos negros y estrellas de neutrones", conducido por el científico de la Facultad de Ciencias de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), Dr. Enrique Moreno Méndez.

Por su parte, el profesor Jorge Alejandro Bernal Arroyo, agradeció el apoyo de las autoridades universitarias para seguir organizando este evento que busca ante todo, compartir el conocimiento entre las nuevas generaciones. Cabe destacar que durante la inauguración, se contó con la presencia del director de la División Académica de Informática y Sistemas (DAIS), Mtro. Oscar González González y representantes del Instituto Tecnológico Superior de Macuspana, Instituto Tabasco, Colegio Americano de Tabasco y Colegio de Bachilleres de Tabasco.

Reconocen trayectoria de Arnulfo Zepeda Domínguez

Por sus destacadas aportaciones a la ciencia mediante una brillante trayectoria en materia de investigación, la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco (UJAT) reconoció al investigador del Departamento de Física del Centro de Investigación y Estudios Avanzados (CINVESTAV) del Instituto Politécnico Nacional, Dr. Arnulfo Zepeda Domínguez, quien impartió la Cátedra Extraordinaria "Roberto Herrera Hernández" en el marco del XXVIII Foro de Física.

En presencia de la secretaria de Servicios Académicos, Dra. Dora María Frías Márquez, quien asistió en representación del Rector Dr. José Manuel Piña Gutiérrez, el investigador emérito del Sistema Nacional de Investigadores, Arnulfo Zepeda Domínguez compartió con estudiantes del nivel medio superior y de las diversas licenciaturas de la División Académica de Ciencias Básicas (DACB), un panorama sobre el estudio y los avances en la "Física de Rayos Cósmicos en México".

"Ha sido un verdadero honor compartir mis experiencias y años de trabajo en la materia, pero sobre todo, ser parte de un evento que busca transmitirle a los estudiantes el gusto por el estudio de la Física en sus múltiples campos y también, de asistir a un espacio con el más nutrido número de investigadores en la materia", consideró el académico que cuenta con más de 94 artículos de investigación publicados en revistas arbitradas.

La Dra. Dora María Frías Márquez felicitó al Comité Organizador representado por el profesor investigador Dr. Jorge Alejandro Bernal Arroyo.



Entrega del reconocimiento.

Desarrollan proyecto en Laboratorio Nacional de Supercómputo

Por atender con éxito los requerimientos de uno de los centros de investigación más importantes y reconocidos del país, el profesor investigador de la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco (UJAT), Dr. Filiberto Ortiz Chi, recibió de parte del Laboratorio Nacional de Supercómputo en el Sureste de México (LNS) la carta de aceptación del proyecto “Búsqueda Exhaustiva de Nanocúmulos basados en Titania, Alúmina y Zirconia”.

Al hablar de este logro, el investigador que actualmente trabaja para la División Académica de Ciencias Básicas (DACB) gracias a una estancia académica de 10 años otorgada a través del programa “Cátedras Conacyt”, indicó que con dicha carta de aceptación



se podrá hacer uso de la tecnología de dicho laboratorio con sede en la Benemérita Universidad Autónoma de Puebla (BUAP), mismo que se encarga de brindar servicios de supercómputo a la comunidad científica del país.

El Dr. Filiberto Ortiz encabeza este proyecto.

“Con este acceso, haremos uso de más de 10 mil horas de trabajo en equipos de cómputo de alto desempeño para investigar todo lo relacionado con óxidos metálicos que se aplican en la búsqueda de nanocatalizadores para la producción de energías renovables”, dijo el también Doctor en Física por el Cinvestav Mérida y especialista en Física Computacional y Materiales Magnéticos.

Ortiz Chi, quien se especializa en la creación de nanomateriales con aplicaciones energéticas, reveló que otro de los aspectos a considerar es que tanto estudiantes como profesores investigadores podrán hacer uso de estas 10 mil horas de trabajo en el LNS para desarrollar sus proyectos de tesis de licenciatura y posgrado.

Participa UJAT en entrega del Premio Estatal de Contraloría Social

» La Secotab otorgó el 1er. lugar al Comité de Promoción Comunitaria de Prospera, Ra. El Tigre.

El Rector de la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco (UJAT), Dr. José Manuel Piña Gutiérrez y el Contralor General de esta Casa de Estudios, Dr. Pánfilo Morales de la Cruz atestiguaron el pasado martes 2 de octubre, la entrega de reconocimiento y constancia de Primer Lugar del Premio Nacional de Contraloría Social 2018 en su etapa estatal, otorgada al Comité de Promoción Comunitaria de PROSPERA Programa de Inclusión Social, de la Rancharía El Tigre, municipio de Nacajuca.

Al respecto, el Subsecretario de Auditoría de la Gestión Pública, Mtro. Fernando García Castro apuntó que este reconocimiento otorga el pase al Comité para concursar en la etapa nacional, lo que significa un exhorto a seguir vigilantes de los recursos que ejercen los gobiernos.

Ante la Directora de Contraloría Social, Mtra. Fabiola Mercedes Aguilar Alfonso, quien asistió en representación de la Secretaría de Contraloría del Estado de Tabasco, Mtra. Lucina Tamayo Barrios, se hizo entrega a las integrantes del Comité de Promoción



Comunitaria de PROSPERA de las constancias y reconocimientos rubricados por el Gobernador, Lic. Arturo Núñez Jiménez.

El comité está integrado por Tomasa Ovando Peralta, vocal de Educación para Adultos, Dominga Lázaro Hernández, vocal de Contraloría Social, Diana Zavala Vasconcelos Vocal de Salud, Natividad Madrigal Hernández, vocal de Nutrición y Tania Lizeth Pérez López, vocal de Educación.

Cabe destacar que en esta décima edición, se recibieron un total de cuatro trabajos en la

categoría “Acciones de los Comité de Contraloría Social” y el jurado calificador estuvo integrado por representantes de la UJAT, del Instituto de Administración Pública, del Instituto Tabasqueño de Transparencia y Acceso a la Información Pública y de la Secretaría de Desarrollo Social.

Cabe destacar que la premiación de la etapa federal se realizará en noviembre durante la LXI Asamblea Plenaria de la Comisión Permanente de Contralores Estados-Federación a realizarse en la Ciudad de México.

El Rector de la UJAT participó en la ceremonia de reconocimientos.



Los programas se convirtieron en evaluables partir de julio de 2018, al egresar la primera generación.

Inicia en DAMJ autoevaluación para acreditar programas

» Dentro de los objetivos se establece que el 50% de las Licenciaturas que se imparten formen parte del PNPEC.

Profesores investigadores y personal administrativo de la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco (UJAT) participaron en el “Taller para la autoevaluación de programas educativos de las instituciones de educación superior” con miras a la acreditación de las Licenciaturas en Genómica y Enfermería que se imparten en la División Académica Multidisciplinaria de Jalpa de Méndez (DAMJ).

Así lo informó el director de este campus, José Manuel Vázquez Rodríguez, quien destacó que con estas acciones se da inicio al proceso de evaluación de las licenciaturas para dar cumplimiento al Plan de Desarrollo Divisional en las metas establecidas al 2020, donde se pretende que el 50 por ciento de los programas de licenciatura estén reconocidos en el Padrón Nacional de Programas Educativos de Calidad de la Educación Superior (PNPEC).

El curso fue impartido los días 20 y 21 de septiembre por personal de los Comités Interinstitucionales para la Evaluación de la Educación Superior A.C., con el objeto de conocer y aprender a llenar la guía de autoevaluación para programas de educación superior versión 2018, ya que los programas educativos mencionados se convirtieron en eva-

luables a partir de julio del presente año cuando egresó la primera generación de estas licenciaturas.

El PNPEC, es una base de datos pública que se integra con la información de los diferentes programas educativos que se ofertan en las IES del país, tanto públicas como particulares, que han pasado por un proceso de evaluación y/o acreditación por parte de los CIEES, por uno de los organismos acreditadores que regula el Consejo para la Acreditación de la Educación Superior (Copaes) o por pertenecer al Padrón de Alto Rendimiento del Centro Nacional de Evaluación para la Educación Superior (Geneval).

El PNPEC es administrado por la Secretaría de Educación Pública (SEP) y tiene como propósito difundir entre los aspirantes, los estudiantes, los padres de familia y la sociedad en general, información importante para la toma de decisiones.

Todos los programas reconocidos por los CIEES y que forman parte del Padrón de Programas de Buena Calidad (PPBC) de este organismo, forman parte del PNPEC.

Cabe precisar que la División Académica Multidisciplinaria de Jalpa de Méndez cumplió en 2018 el Cuarto Aniversario de ofertar carreras pertinentes al desarrollo local y regional, como son la Licenciatura Ingeniería en Nanotecnología, Licenciatura en Enfermería, Licenciatura en Genómica y Licenciatura en Ingeniería Petroquímica, enfocadas hacia el sector energético del país.

02
días de duración de la capacitación en este Taller

@UJAT



@uzkanga
#ujat #DAMR P.E.
Informática



@brendaortan

No basta solo el ser humanos,

sino saber que todos somos iguales. #exposicióndecarteles #igualdaddegénero #ujat #DH



@karenhworld

27 Aniversario en la Licenciatura

de comunicación. Foto tomada por el cicloturista y kayakista de Aventura @jpgarza10 #UJAT #DAEA



@ditzel.pime

Día del arquitecto 2018 #arquitectura

#bfffis #moments #UJAT #DAIA #pimequeen



@brendaortan

#SkylsTheLimit The strength of your magic

depends on your willpower #Ujat #Juchiman #VillahermosaTabasco



Eligen a Mirian Carolina Martínez López como Directora de la DACS

» La H. Junta de Gobierno la nombró como directora de este campus para el periodo 2018-2022.

Por su trayectoria universitaria, capacidad y altos méritos académicos, así como la propuesta de trabajo presentada, la H. Junta de Gobierno de la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco (UJAT) eligió a la Doctora en Ciencias en Biomedicina Molecular, Mirian Carolina Martínez López, como directora de la División Académica de Ciencias de la Salud (DACs) periodo 2018-2022, tiempo en el que impulsará la consolidación de la calidad en los programas de licenciaturas y posgrados.

Durante la sesión ordinaria de este órgano colegiado efectuada el pasado 11 de octubre, el rector José Manuel Piña Gutiérrez reconoció la calidad académica de los profesores investigadores que conformaron la terna, Alejandro Jiménez Sastré, Valentina Rivas Acuña y Mirian Carolina Martínez López, a quien felicitó por el nombramiento recibido que representa un honor y una responsabilidad para brindar servicios de calidad que contribuyan al progreso de Tabasco.

Previo al testimonio de pro-



testa de ley en la Sala de Rectores del Instituto Juárez, la presidenta de la H. Junta de Gobierno, Gloria Castillo Osorio puntualizó que el nombramiento se realizó con fundamento en el Artículo 19 Fracción III de la Ley Orgánica de la UJAT, por lo que pidió a la directora de la DACs conducirse con apego y respeto a los más altos principios éticos, conside-

El nombramiento se realizó en sesión de la H. Junta de Gobierno, efectuada el 11 de octubre.

rando la libertad y la justicia para seguir construyendo una universidad innovadora, vinculada con su entorno y con presencia internacional.

La directora de la DACs, Mirian Carolina Martínez López es egresada de la Licenciatura en Médico Cirujano por la UJAT, obtuvo la Maestría en Ciencias Biomédicas por la UNAM y el Doctorado en Biomedicina Molecular por el Instituto Politécnico Nacional.

Ha sido miembro del Sistema Nacional de Investigadores Nivel I y se ha desempeñado como coordinadora de Investigación y Posgrado, coordinadora del Laboratorio de Diagnóstico Molecular en la DACs. Asimismo ha sido coordinadora de la Licenciatura en Médico Cirujano.

En 1998 recibió el Premio Nacional CANIFARMA en el área de Ciencias Básicas por mejor investigación, el cual es constituido por la Cámara Nacional de la Industria Farmacéutica con el fin de vincular el quehacer de la Comunidad Científica de México con el desarrollo de la Industria Farmacéutica y estimular que se realice investigación básica, clínica y tecnológica, relacionada con medicamentos, dispositivos médicos y desarrollos biotecnológicos de uso humano.

Cabe destacar que la Dra. Mirian Carolina Martínez López también ha desempeñado cargos públicos en el sector educativo de la administración estatal, distinguiéndose a lo largo de su trayectoria como profesora e investigadora, con diversos logros del orden académico y profesional.

Reconocen a Leticia Figueroa Silva por trayectoria académica

Por ser un referente de entrega, compromiso y humanismo a favor de la atención médica de calidad, la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco (UJAT) reconoció la labor y trayectoria de la profesora investigadora M.B. Leticia Figueroa Silva, quien a lo largo de su exitosa carrera tanto en la academia como en los campos clínicos ha contribuido de manera comprometida con la profesionalización de la Enfermería en el estado.

Al encabezar la ceremonia del 61 Aniversario de la Escuela de Enfermería, en la que se reconoció el trabajo de más de 40 profe-

soras por sus años de servicio, el secretario de Servicios Administrativos, M.A. Rubicel Cruz Romero expresó en representación del Rector Dr. José Manuel Piña Gutiérrez, que luego de más de seis décadas, esta noble profesión se consolida como una verdadera opción de estudios en el estado y la región, por cuanto significa preparar mujeres y hombres con gran vocación de servicio, capaces de prevenir y curar las enfermedades de las personas.

“Cumplir 61 años es digno de orgullo y satisfacción, sin duda, pero lo mejor es que llega a esta edad siendo una licenciatura con



amplio reconocimiento social por la calidad que la distingue y que siempre la ha distinguido al grado de ser una de las primeras licenciaturas de la UJAT que alcanzaron la acreditación por organismos evaluadores”.

El evento se realizó el 2 de octubre en el auditorio “Dr. José Luis Martínez Ruiz” de la DACs.

Participa rector de la UJAT en la sesión ordinaria del CUPIA

El Rector de la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco (UJAT), Dr. José Manuel Piña Gutiérrez participó en la LI Sesión Ordinaria del Consejo de Universidades Públicas e Instituciones Afines (CUPIA), realizada en el municipio de San Nicolás de los Garza, en el marco del 85 Aniversario de la Universidad Autónoma de Nuevo León.

Durante la sesión efectuada este 5 de octubre en la Biblioteca "Raúl Rangel Frías" de la UANL, el subsecretario de Educación Superior, Rodolfo Tuirán Gutiérrez y el secretario general ejecutivo de la Asociación Nacional de Universidades e Instituciones de Educación Superior (ANUIES), Jaime Valls Esponda, coincidieron en señalar que entre los retos de las universidades está el aumen-



to de la cobertura con calidad y equidad, lo que permitirá transitar hacia un desarrollo más igualitario.

En el marco de esta sesión ordinaria se realizó la elección del representante ante el Consejo Nacional de la ANUIES, el rector de la Universidad Autónoma de San Luis Potosí, M. en Arq. Manuel Fermín Villar Rubio, para el periodo 2018-2020, junto con los

La sesión tuvo verificativo en las instalaciones de la UANL.

miembros del Consejo Nacional, el órgano colegiado de dirección y articulación de la ANUIES, quienes tomarán las decisiones sobre el mejor rumbo de la educación superior del país.

Al evento asistió también el secretario de Salud en México, Dr. José Narro Robles, quien disertó la conferencia magistral en la apertura de la sesión ordinaria del CUPIA.

De igual manera, el rector de la Universidad Nacional Autónoma de México, Dr. Enrique Graue Wiechers, quien señaló que las universidades públicas son instituciones fundamentales para el desarrollo del país y es obligación de todos preservarlas, cuidarlas y mejorarlas, además de subrayar la importancia de contar con los recursos necesarios.

Abordan en CONAIS 2018 retos y avances en innovación tecnológica

» El Congreso organizado por la DAIS se realizó del 3 al 5 de octubre.

Con la intención de abordar temas de primer orden en materia de avances tecnológicos, innovación y nuevas aplicaciones, se realizó del 3 al 5 de octubre en la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco (UJAT) el 16° Congreso Nacional y 13° Congreso Internacional de Informática y Sistemas (CONAIS 2018), que contó con la presencia de destacados especialistas de Argentina, Ecuador y de diversos estados del país.

Al inaugurar el evento organizado por la División Académica de Informática y Sistemas (DAIS), el secretario de Servicios Administrativos de la UJAT, M.A. Rubicel Cruz Romero celebró la organización de ambos congresos ideados para analizar tópicos de vanguardia en el campo de la tecnología, sobre todo, cuando esta se ha vuelto una necesidad de primer orden para el ser humano y que en los próximos años tendrá un impacto aún mayor en el desarrollo de las sociedades.

Asimismo, Rubicel Cruz Romero mencionó que tal es la influencia de la informática en la



actualidad que en diversos foros mundiales se advierte que la robótica avanzada, la inteligencia artificial, los vehículos autónomos, la biotecnología y otras nuevas tecnologías tendrán un impacto tan fuerte que serán un reto para la sociedad.

"Por esa razón debemos continuar manteniendo la calidad que nos caracteriza en la formación de capital humano y seguir impulsado la realización de eventos como los que hoy nos reúnen, mismos que están concebidos

para intercambiar conocimientos, experiencias e innovaciones en las áreas de la informática y sistemas", concluyó el funcionario universitario.

Por su parte, el director de la DAIS, Mtro. Oscar Alberto González González indicó que las instituciones se tienen que preparar para el advenimiento de la cuarta revolución industrial porque el crecimiento tecnológico traerá efectos muy fuertes para las economías basadas en la manufactura tradicional.

El evento organizado por la DAIS reunió a especialistas de Argentina, Ecuador y México.

Disputan el 'Torneo Patrio' de Muay Thai y Kick Boxing

» Al menos 10 categorías se presentaron con la participación de mujeres que mostraron un alto nivel de competencia.

Con un gran éxito en la convocatoria tanto de participantes como público espectador, se llevó a cabo el Torneo Patrio Juchimán de Muay Thai y Kick Boxing organizado por la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco (UJAT) para promover estas disciplinas y dar la oportunidad a los jóvenes de mostrar su talento y habilidades en deportes de contacto.

La iniciativa que concentró a peleadores de diversos municipios del estado fue inaugurada por el coordinador del Centro del Fomento al Deporte (CEFODE) Lic. Miguel Octavio Pérez Hernández, quien, en representación del Rector Dr. José Manuel Piña Gutiérrez, deseó la mejor de las suertes a cada uno de los competidores de las diferentes categorías.

“Nuestra casa de estudios tiene siempre la encomienda de realizar eventos como este para darle difusión a los talleres deportivos que son impartidos, y contribuir con la sociedad mexicana al entregar a jóvenes gustosos del deporte”, consideró el funcionario al celebrar la iniciativa organizada por el Mtro. Racial Mauricio Cerino Álvarez, quien estuvo acompa-

18
combates se desarrollaron en total entre 30 competidores



A base de puños y patadas mostraron su fortaleza y los avances logrados tras horas de entrenamiento.

ñado por el presidente de la Asociación de Muay Thai en Tabasco, Lic. Rogelio Romero Arévalo.

Asimismo, comentó que para la UJAT promover las actividades deportivas es más que una obligación y por ello se busca seguir apoyando esta y muchas más competencias deportivas, “se plantea la idea de organizar más eventos que ayuden al reforzamiento de este arte marcial en la UJAT, y es por ello que se buscará desarrollar a los universitarios más destacados, con torneos como la Gala Juchimán”.

Las escuelas que participaron fueron Training Center Paradise de Paraíso, CDC Bicentenario de Comalcalco, el Club Scorpions de Macuspana y la escuela Muay Thai Fighters RA Club de la UJAT.



Las peleas mostraron un alto nivel de competencia.



Se entregaron reconocimientos a los promotores deportivos.

Participan Juchimanes en desfile cívico-militar

La Universidad Juárez Autónoma de Tabasco (UJAT) participó en el Desfile Cívico-Militar por el 208 Aniversario del Inicio de la Guerra de Independencia de México, a través de un contingente deportivo y estudiantil encabezado por la Banda de Guerra institucional.

El gobernador del estado, Arturo Núñez Jiménez; la presidenta del Consejo Consultivo del Sistema DIF Tabasco, Martha Lilia López Aguilera, y funcionarios del gabinete estatal presenciaron el recorrido de contingentes alu-



sivo a la conmemoración del 16 de Septiembre.

En el desfile también participaron elementos de las Secretarías de la Defensa Nacional, de

El desfile estuvo presidido por el Gobernador Lic. Arturo Núñez.

Marina y de Seguridad Pública, así como del Instituto del Protección Civil, de la Cruz Roja Mexicana, la Asociación de Charros, centros educativos y agrupaciones civiles.

Como parte del protocolo, Julián Otero Radilla, comandante del 37 Batallón de Infantería, solicitó al Gobernador la autorización previa para dar inicio al recorrido, el cual inició en el malecón Carlos A. Madrazo y cubrió parte de la avenida Gregorio Méndez, con motociclistas de la Policía Estatal de Caminos.



La velada musical se realizó el 28 de septiembre, en el auditorio del CIVE.

Presentan concierto internacional de canciones populares

» Susanne Schoeppe y Dora Garcidueñas unieron su talento para deleitar a los asistentes a esta velada musical.

El talento de la soprano mexicana Dora Garcidueñas y la guitarrista alemana Susanne Schoeppe se unieron el pasado viernes 28 de septiembre para presentar en la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco (UJAT), el concierto internacional “La Tarara: Canciones Populares Mexicanas y Españolas” donde se

rindió homenaje a grandes autores como Federico García Lorca, Claude Debussy, Manuel M. Ponce, Guty Cárdenas, Roberto Cantoral y Jesús Echeverría.

La velada artística realizada en el Centro Internacional de Vinculación y Enseñanza, con la presencia del rector de la UJAT, José Manuel Piña Gutiérrez, tuvo una duración de más de 60 minutos, rindiendo un homenaje a la mú-

LA TARARA

Proviene de un poema de García Lorca inspirado en unas coplas populares de origen soriano

AUTORES

- ▶ Claude Debussy
- ▶ Manuel M. Ponce
- ▶ Guty Cárdenas
- ▶ Roberto Cantoral
- ▶ Jesús Echeverría

sica tabasqueña, con la interpretación de “Mis blancas Mariposas” como una primicia pues es la primera vez que ambas artistas interpretan esta pieza icónica de la entidad.

Susanne Schoeppe pretende apasionar no solamente al aficionado a la música clásica, sino también al público en general que gusta de la música.

La guitarrista alemana ha dado repetidas muestras de su refinada técnica, su seguridad estilística y una musicalidad absolutamente convincente. Sus conciertos son “menús musicales” bien equilibrados que convencen por su interpretación natural y sugestiva, teniendo como ingrediente esencial la amplia gama de posibilidades expresivas.

Susanne pertenece a los músicos por convicción e instinto que, dando alas a su pasión, logra con musicalidad sincera y profunda, transmitir a su auditorio la alegría que se esconde en sus ingeniosas interpretaciones, además de poseer una gran pasión por la enseñanza de la técnica a los estudiantes de música.

Convocan a redoblar esfuerzos para mitigar el cambio climático

Consolidar un espacio científico donde se aborden retos, alternativas de solución y diseño de políticas públicas para disminuir los estragos en el medio ambiente, fue el objetivo del 8vo. Congreso Nacional de Investigación en Cambio Climático que se realizó del 8 al 10 octubre en la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco (UJAT), con la presencia de especialistas de Yucatán, Quintana Roo, Campeche, Chiapas, Veracruz y Tabasco.

Al inaugurar el evento organizado por la División Académica de Ciencias Biológicas (DACBiol), en representación del Rector Dr. José Manuel Piña Gutiérrez, el secretario de Investigación, Posgra-



do y Vinculación, M.S.Pob. Raúl Guzmán León celebró la realización del mismo pues ayudará en la revisión del estatus del conocimiento sobre la investigación que se desarrolla sobre cambio climático, un fenómeno que ha sido explicado por diversos espe-

El Mtro. Raúl Guzmán León dirigió el mensaje universitario.

cialistas pero que no es atendido a cabalidad en el ámbito internacional.

Acompañado de la directora del Consejo de Ciencia y Tecnología del Estado de Tabasco, Mtra. Mirna Cecilia Villanueva Guevara, del titular de la Secretaría de Energía, Recursos Naturales y Protección Ambiental, Mtro. Juan Carlos García Alvarado y de la directora de la DACBiol, M. en C. Rosa Martha Padrón López, el funcionario universitario expresó que “estamos de acuerdo que tenemos un problema complejo, ustedes como especialistas lo saben muy bien por lo que se requiere urgentemente poner manos a la obra”, concluyó.

Buscan fortalecer medidas preventivas contra el suicidio

Crear conciencia de la realidad vida por pacientes con problemas mentales, reconociendo su derecho a la aceptación, inclusión y respeto, es una de los objetivos de la 7ma. Semana de Salud Mental "Juchimán" 2018, organizada por la División Académica Multidisciplinaria de Comalcalco (DAMC) a través de la Unidad de Atención y Prevención del Suicidio (UAPS), donde colaboran estudiantes de la Licenciatura en Médico Cirujano que cursaron las asignaturas de salud mental y psicopatología.

El evento de inauguración se realizó el lunes 8 de octubre, con la presencia del coordinador general de Servicios Médicos de la UJAT, Audomaro Gurría del Castillo, quien en representación del rector José Manuel Piña Gutiérrez, ponderó esta iniciativa que busca

promover la creación de políticas públicas que coadyuven a ver la enfermedad mental como una discapacidad que requiere atención eficaz y eficiente; además de concientizar a la población sobre la discriminación y la falta de atención que sufren las personas con este tipo de padecimientos.

Ante estudiantes y profesores que se dieron cita en el auditorio "Lic. Eduardo Alday Hernández" del campus Bicentenario, Audomario Gurría del Castillo puntualizó que dada las cifras que maneja la Organización Mundial de la Salud respecto a la alta incidencia del suicidio en jóvenes, para las instituciones educativas representa una preocupación y un reto, de ahí la importancia que la Semana de Salud Mental organizada por la DAMC tenga cada vez más



presencia en todos los campus de esta casa de estudios.

En su oportunidad, el director de la DAMC, Hugo Adrián Barjau Madrigal señaló que la salud mental ha estado oculta en estigmas y discriminación, pues de acuerdo con la OMS, más de 450 millones de personas sufren de un trastorno mental o de conducta y alrededor de un millón de ellas se suicidan cada año.

El Dr. Audomario Gurría del Castillo dirigió el mensaje universitario.

Trabaja DACEA en programa de la Licenciatura en Negocios y Turismo

Se realizó el V Simposio Internacional de Marketing, Agroindustria y Turismo.

Para trabajar en pro de una agenda que permita explorar las áreas de oportunidades en diversos sectores productivos, se llevó a cabo en la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco (UJAT) el V Simposio Internacional de Marketing, Agroindustria y Turismo, organizado en la Ciudad Universitaria del Conocimiento por el Cuerpo Académico de Estudios Estratégicos para Negocios e Instituciones (CAEENI) de la División Académica de Ciencias Económico Administrativas (DACEA).

Al inaugurar el evento en representación del Rector Dr. José Manuel Piña Gutiérrez, el secretario de Investigación, Posgrado y Vinculación de la UJAT, M.S.Pob. Raúl Guzmán León, indicó que este espacio es idóneo para analizar las propuestas y estrategias que especialistas en el área de la mercadotecnia vienen desarrollando para aprovechar las oportunidades en el mercado de la agroindustria y el sector turístico.

Asimismo, Guzmán León agre-



gó que en el caso de Tabasco, la agroindustria puede llegar a ser un sector relevante ya que como se sabe, la transformación de materias primas en productos elaborados trae consigo un valor agregado.

Por su parte, el secretario de Desarrollo Económico y Turismo del Gobierno del Estado, Mtro. Wilver Méndez Magaña subrayó que estos sectores son de los que detonan el desarrollo regional al promover redes de valor.

En su oportunidad, el director de la DACEA, M.F. Lenin Martínez

Pérez indicó que precisamente por todas las áreas de oportunidades que hay en ambos rubros ya se trabaja intensamente en la DACEA para ofertar en los próximos ciclos escolares la Licenciatura en Negocios y Turismo.

Cabe destacar que se contó con la presencia del coordinador de Investigación y Posgrado de la DACEA, Dr. Jorge Rebollo Meza, del líder del Grupo de Investigación en Apoyo al Simposio, Dr. Germán Martínez Prats y la líder del CAEENI, Dra. Manuela Camacho Gómez.

El evento se realizó el 4 de octubre en la Ciudad Universitaria del Conocimiento.

03

países:
Colombia,
Argentina y
México



El acuerdo fue firmado en una ceremonia efectuada el 4 de octubre, en la Sala de Juntas de Rectoría.

Consolidan colaboración con Penspen Group

» El Rector de la UJAT y el CEO de Penspen signaron un acuerdo de intención para ratificar la colaboración.

El rector de la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco (UJAT), José Manuel Piña Gutiérrez y el CEO de la compañía británica PENSPEN, Peter O'Sullivan signaron un acuerdo de intención que ratifica el compromiso de colaboración que estas dos instituciones han mantenido desde 2013, mismo que ha permitido la impartición del Diplomado en Inspección y Mantenimiento de Ductos, que cuenta ya con dos generaciones

de egresados.

Acompañados del gerente general de Penspen México y Latinoamérica, Gustavo Adolfo Romero Urdaneta y del cónsul en Monterrey y jefe del Departamento de Acuerdos Internacionales de la Embajada Británica en México, Andrew Morris, el rector de la UJAT y el CEO de Penspen coincidieron en señalar la importancia de que mediante la vinculación se ofrezcan programas de capacitación y actualización profesional relacionados con el sector de hidrocarburos.

Durante la firma del acuerdo celebrado el pasado 4 de octubre,

se dio a conocer que actualmente se trabaja en la creación de la Maestría en Corrosión y Gestión de Integridad, que se sumará a otras opciones como el Diplomado en Administración de Activos de Producción, la Especialidad en Ingeniería de Sistemas Offshore y la Especialidad en Controversias Socioambientales en Hidrocarburos, que la UJAT oferta a través del Programa de Desarrollo de Capital Humano para el Sector Energético (PDCH).

A la ceremonia efectuada en la Sala de Juntas de Rectoría asistieron la representante de la Embajada Británica en México, Angela McCallum, el secretario de Investigación, Posgrado y Vinculación, Mtro. Raúl Guzmán León, la coordinadora del PDCH, Ing. Elda Peralta Fuentes, integrantes del Colegio de Directores y funcionarios de la administración central de la UJAT.

Cabe destacar que en el caso del Diplomado en Inspección y Mantenimiento de Ductos, es un programa académico dirigido a profesionistas en el área de Ingeniería en sus distintas ramas, personal técnico con experiencia en el área de mantenimiento y/u operación de instalaciones para producción, manejo, procesamiento y distribución de fluidos e hidrocarburos; que sean trabajadores en activo de confianza, que pertenezcan a instituciones del sector petrolero o Instituciones de Educación Superior, Centros de Investigación y Laboratorios o Empresas, en donde se realice investigación y desarrollo tecnológico en materia de hidrocarburos.

Participa UJAT en Seminario de Corrosión y Gestión de Integridad

La Universidad Juárez Autónoma de Tabasco (UJAT) junto a empresas del sector petrolero, así como otras instituciones educativas, participaron los días 4 y 5 de octubre en el primer Integrity Management and Corrosion Seminar (IMCORRS), evento coordinado por NACE International a través de su sección central en México, con un enfoque técnico-académico en la gestión de integridad y control y prevención de la corrosión.

Ante el Rector de la UJAT, Dr. José Manuel Piña Gutiérrez, el Gerente Senior de Operaciones Globales Nace International Europa,

América Latina y el Caribe, Ing. Romer Gil, puntualizó que este seminario integra a expertos e investigadores nacionales e internacionales, así como estudiantes de diferentes universidades del país relacionadas con la ingeniería.

Destacó que con la aprobación de la Reforma Energética, y la adjudicación de contratos de exploración y explotación de campos petroleros terrestres, de aguas someras y aguas profundas, México espera un incremento en la producción de crudo y gas.

Ante representantes de la empresa petrolera británica Penspen,



el rector de la UJAT señaló que para la máxima casa de estudios de los tabasqueños es importante vincularse con otras instituciones para formar capital humano, enfocado a desarrollar actividades con la industria de hidrocarburos.

El Rector de la UJAT compartió sobre los programas académicos.



UNIVERSIDAD JUÁREZ
AUTÓNOMA DE TABASCO

“ESTUDIO EN LA DUDA. ACCIÓN EN LA FE”



DIVISIÓN ACADÉMICA
MULTIDISCIPLINARIA DE
JALPA DE MÉNDEZ



CONVOCAN

A estudiantes, Profesores-Investigadores y
Profesionales del área de Ciencias de la Salud
de instituciones de educación superior.



VO

FORO

INTERUNIVERSITARIO

DE

SALUD

PÚBLICA

Modalidades de Participación

- ◆ Ponencia Oral
- ◆ Cartel Científico
- ◆ Cartel Informativo
- ◆ Video Educativo

16

de Noviembre de 2018

8:00-16:00 hrs

Sede:

División Académica Multidisciplinaria
de Jalpa de Méndez

INFORMES E INSCRIPCIONES:

<http://www.ujat.mx/Eventos/>

VIIIforosaludpublica.damjm@hotmail.com